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Прошедшая  неделя  в  Китая  была  праздничной.  22  июня  отмечался
традиционный праздник  Дуань  У  (пятый  день  пятого  месяца  по  лунному
календарю), к которому были присоединены еще два выходных, в результате
чего на неделе было три выходных дня подряд. Особенностью нынешнего
летнего праздника стала рекордно жаркая погода в столице Пекине и в целом
в  регионе  Северного  Китая.  22  июня  в  Пекине  была  зафиксирована
температура в 41,8 градусов Цельсия, что является пиком за период с июля
1999  года.  В  нынешнем июне в  Пекине  отмечалась  температура  более  35
градусов в течении девяти дней. Жара также отмечалась в Тяньцзине, где в
первый праздничный день температура достигла 41,5 градусов, что является
рекордом  за  все  время  наблюдений.  Сорокаградусная  жара  стояла  и  во
многих частях пров. Хэбэй. Аномальные температуры наблюдались также в
пров. Шаньдун и части районов пров. Хэнань. 

Сами  праздники  прошли  спокойно.  По  данным  министерства  культуры  и
туризма,  тенденция  к  восстановлению  внутреннего  туризма  продолжала
сохраняться.  В  праздничные дни количество  поездок внутреннего туризма
составило  106  млн  чел/раз,  что  на  32,3%  больше,  чем  в  тот  же  период
прошлого года, число поездок превысило также уровень доковидного 2019 г.
почти на 13%. Доходы от внутреннего туризма достигли 37,3 млрд юаней, что
на 44,5% больше, чем год назад, однако уровень 2019 г. достигнут не был и
составил 94,9%. В целом отрасли внутреннего туризма находятся на пути к
всестороннему восстановлению.

В  области  внутренней  политики  власти  накануне  праздников  продолжали
предпринимать  меры,  направленные  на  повышение  деловой  активности  и
поддержания темпов экономического роста.  Народный банк Китая 20 июня
впервые с 22 августа 2022 г. объявил о снижении ставки   LPR   (  loan     prime     rate  )  
по годовым и пятилетним кредитам на 10 б. п., после чего ставки по годовым
кредитам  были  установлены  на  уровне  3,55%,  ставки  по  долгосрочным
кредитам (5 и более лет) на уровне 4,2%. Решение о снижении ставки  LPR
было  ожидаемым,  поскольку  НБК  15  июня  произвел  снижение  ставки  по
годовым кредитам для финансовых институтов в рамках механизма MLF (См
Обзор событий в Китае 13-18 июня 2023), динамика которой обычно увязана
с  уровнем  ставки  LPR.  Действия  финансовых  регуляторов,  как  полагает
большинство  китайских  финансовых  аналитиков,  будет  способствовать
повышению  кредитной  активности,  прежде  всего  индивидуальных
заемщиков,  особенно  в  части  привлечения  кредитов  на  приобретение



недвижимости. В то же время снижение ключевой ставки на фоне действий
центральных банков других стран, продолжающих повышение ставок, может
создать дополнительное давление на валютных курс юаня, а также привести к
дальнейшему оттоку иностранных средств с китайского финансового рынка.

Накануне  праздников  21  июня  Министерство  финансов,  Государственное
налоговое  управление,  министерство  промышленности  и  информатизации
опубликовали совместное сообщение, в котором уточнили сроки и порядок
налоговых льгот на приобретение автомобилей на новых источниках энергии
на предстоящие 4 года. В данном сообщении говорится о том, что льготы при
приобретении автомобилей на новых источниках энергии будут продлены до
конца 2027 года.

Справочно:  Льготы  по  налогу  на  приобретение  автомобилей  на  новых
источниках энергии были введены с 1 сентября 2014 г.,  срок их действия
продлевался в 2017 г., 2020 г., 2022 г. Срок действия льготы истекает 31.12.
2023  г.  Освобождение  от  налога  на  приобретение  (обычно  10%  от
стоимости автомобиля) за период до конца 2022 г. позволило покупателям
сэкономить  суммарно  более  200  млрд  юаней.  Ожидается,  что  в  2023  г.
сумма налоговой льготы может превысить 115 млрд юаней.

Устанавливается следующий порядок предоставления льгот. С 1 января 2024
по  31  декабря  2025  года  автомобили  на  новых  источниках  энергии
освобождаются  от  взимания  налога  на  приобретение.  Однако  размер
налоговой льготы на один автомобиль не может превышать 30 тыс. юаней, то
есть полное освобождение от налога распространяется только на машины,
цена  который  не  превышает  300  тыс.  юаней.  В  2023  г.  электромобили
полностью освобождаются от налога на приобретение. В случаях если цена
машины  превышает  указанную  сумму,  то  льгота  действует  по  самому
высокому  пределу,  а  на  остальную  часть  суммы  покупки  налог  будет
взиматься в  полном размере.  Установление лимита налоговой льготы в  30
тыс.  юаней  Минфин  Китая  объясняет  тем,  что  в  2022  г.  87%  всех
выпускаемых  легковых  автомобилей  на  новых  источниках  энергии  имели
цену в 300 тыс. юаней или менее. 

В 2025-2027 гг. сумма льготы по налогу на приобретение будет снижена до 15
тыс.  юаней.  По  оценке  Минфина,  за  предстоящие  4  года  общая  сумма
налоговых  льгот  должна  составить  порядка  520  млрд  юаней.   Введение
верхней  планки  льготного  налогообложения  власти  объясняют
необходимостью  постепенного  отказа  от  поддержки  отрасли  налоговыми
льготами  и  субсидиями  и  ее  полного  перехода  на  рыночные  принципы
деятельности.



Дипломатическая  активность  на  прошедшей  неделе  была  высокой.
Международными  делами  занимались  и  Председатель  Си  Цзиньпин,  и
премьер Госсовета Ли Цян. При этом китайская дипломатия концентрировала
свои усилия на двух главных для Китая направлениях: отношениях с США и
отношениях с Европой.

19  июня  Председатель  КНР  Си  Цзиньпин  принял  госсекретаря  США  Э.
Блинкена и участников переговоров с китайской и американской стороны (о
начале визита Э. Блинкена в Китай см Обзор событий в Китае 13-18 июня
2023).  Встречу  Си  Цзиньпина  с  Э  Блинкеном,  которая,  как  отмечалось
представителями  китайского  МИДа,  имела  протокольный  характер  (она
продолжалась  около  получаса),  предваряли  переговоры  американского
госсекретаря с руководителем Канцелярии Комитета ЦК КПК по внешним
делам  Ван  И.  На  этой  встрече  Ван  И  заявил,  что  визит  Э.  Блинкена
происходит в  решающий момент китайско-американских отношений,  когда
необходимо  сделать  выбор  между  диалогом  и  конфронтацией,
сотрудничеством  и  конфликтом.  Далее  он  изложил  известные  пункты
китайской позиции:

-   китайско-американские  отношения  находятся  на  самом  низком  уровне,
причиной чего является ошибочное восприятие в США Китая;

-  необходимо  прекратить  дальнейшее  сползание  вниз  двусторонних
отношений и стабилизировать их;

-  неотложной  задачей  является  реальная  имплементация  понимания,
достигнутого руководителями двух стран;

-  США должны прекратить играть с «теорией китайской угрозы», отменить
односторонние  незаконные  санкции  в  отношении  Китая,  отказаться  от
давления  на  Китай  в  научно-технической  сфере,  не  вмешиваться  во
внутренние дела Китая;

-   достижение  объединения  государства  всегда  будет  ядром  коренных
интересов  Китая,  в  этом  вопросе  у  Китая  нет  какого-либо  поля  для
компромисса.  США  должны  следовать  подтвержденному  ими  принципу
одного  Китая,  уважать  его  суверенитет  и  территориальную  целостность,
занять ясную позицию в отношении «независимости Тайваня».

Сам же Си Цзиньпин во время встречи подчеркнул,  что мир нуждается в
целом  стабильных  китайско-американских  отношениях,  от  их  состояния
зависит  будущая  судьба  человечества.  Следует  уделять  первостепенное
внимание существующим между двумя странами общим интересам, успех,
достигнутый  каждой  из  сторон,  является  возможностью,  а  не  угрозой.
Мировое  сообщество  встревожено  нынешним  состоянием  китайско-



американских отношений, не хочет видеть конфликт и конфронтацию между
двумя  странами,  не  хочет  выбирать  сторону  между  Китаем  и  США,  но
надеется на мирное сосуществование Китая и США и их сотрудничество. Си
Цзиньпин  подчеркнул  также,  что  конкуренция  великих  держав  «не  может
решить собственных проблем США и ответить  на  вызовы,  стоящие перед
миром». По его словам, Китай уважает американские интересы и не намерен
бросать вызов США или заменять их. Так же и США должны уважать Китай
и не стремиться нанести ущерб его интересам. Каждая из сторон не может по
своему желанию переделать другую сторону. 

Несмотря на то,  что по итогам визита Э. Блинкена китайско-американские
противоречия преодолены не были, тем не менее обе стороны констатировали
наличие  определенного  продвижения.  В  заявлении МИД КНР от  19 июня
отмечалось, что стороны согласились приступить к реализации понимания,
достигнутого главами двух государств во время встречи на Бали, согласились
продолжать  консультации  по  направляющим  принципам  двусторонних
отношений,  продолжить  консультации  по  конкретным  вопросам  в  рамках
совместных рабочих групп, договорились обсудить возможности расширения
гуманитарных и образовательных обменов и т. д.  В том же духе высказался
на пресс-конференции в американском посольстве по итогам переговоров и
Э. Блинкен, который отметил, что США и Китаем был достигнут прогресс, но
в  то  же  время  он  признал,  что  ряд  ключевых  проблем  в  двусторонних
отношениях  остаются  нерешенными.  По  его  словам,  он  приехал  в  Пекин
укрепления  каналов  связи  на  высоком  уровне,  прояснения  позиций  и
намерений в областях,  где имеются разногласия,  и нахождения областей, в
которых стороны могут работать совместно, что и удалось сделать. 

Премьер Госсовета Китая Ли Цян с 18 по 23 июня совершил свою первую в
качестве премьера поездку в Европу. Он посетил Германию и Францию. Вся
концепция  визита  китайского  премьера,  как  видится,  строилась  в  русле
усилий Китая не допустить дальнейшего охлаждения отношений с Европой, в
особенности  экономического  декаплинга  и  добиться  ее  большей
«стратегической самостоятельности». 

В ходе официального визита в Германию Ли Цян принял участие в 7 раунде
консультаций  между  правительствами  Китая  и  Германии.  Он  провел
отдельные встречи с президентом Германии Ф-В Штайнмайером и канцлером
О. Шольцем, во время которых с китайской стороны настойчиво проводилась
мысль  об  отсутствии  между  Китаем  и  Германией  фундаментального
конфликта  интересов  и  наличии  серьезной  базы  для  сотрудничества.  С
немецкой  стороны  говорилось  о  том,  что  Германия  выступает  против
декаплинга  и  блокового  противостояния.  В  то  же  время  руководители
Германии при обсуждении украинского кризиса продолжали настаивать на



том, чтобы Китай использовал свой глобальный политический вес и влияние,
чтобы добиться «справедливого мира».

  Во время проведения 7 раунда межправительственных китайско-германских
консультаций  стороны  декларировали  намерение  «углублять  двустороннее
сотрудничество на более высоком уровне, с более высокими стандартами и
более  высоким  качеством,  совместными  усилиями  поддерживать
стабильность  международных  производственных  цепочек  снабжения.  В
числе  приоритетных  отраслей  сотрудничества  были  названы  высокие
технологии,  новая  энергетика,  цифровая  экономика,  а  также  была
подчеркнута  важность  гуманитарных  контактов.  Стороны  решили  создать
новый двусторонний переговорный механизм по сотрудничеству в области
изменения климата и провести новую сессию финансового диалога высокого
уровня.

Ли Цян принял участие в семинаре с  представителями немецких деловых
кругов  из  более  чем  30  компаний,  представленных  в  том  числе  такими
известными компаниями  как  Сименс,  Мерседес-Бенц,  Фольксваген,  BMW,
BASF и  др.  В  своем  выступлении  китайский  премьер  подчеркнул,  что
сотрудничество  является  единственным  и  самым  лучшим  путем
реагирования  на  трудности  и  риски.  Правительствам  следует  создавать
благоприятный  для  деятельности  предприятий  климат,  стабилизировать
ожидания,  предоставить  предприятиям возможности принимать решения и
реагировать на риски на  основе законов экономики и рынка.  Китай же со
своей  стороны  намерен  расширять  уровень  своей  внешней  открытости,
продолжать  работу  по  созданию  делового  климата  на  основе  рыночных
принципов,  законодательства,  интернационализации.  Ли  Цян  выразил
надежду,  что  германская  сторона  также  продолжит  придерживаться
открытости  рынков,  будет  создавать  справедливый,  прозрачный,
недискриминационный  деловой  климат  для  китайских  предприятий-
инвесторов в немецкую экономику. 

Во время пребывания во Франции китайский премьер в  целом продолжал
линию, обозначенную им в Германии. Он провел двусторонние переговоры с
премьер-министром Франции Э. Борн и встречу с президентом Э. Макроном.
На  них  с  китайской  стороны  отмечалось,  что  Китай  и  Франция
придерживаются независимости и самостоятельности, прилагают усилия для
сохранения  сбалансированного  и  стабильного  международного  порядка.
Китай  намерен  способствовать  дальнейшему  продвижению
сбалансированного развития двусторонней торговли, взаимному расширению
рыночного  доступа,  непрерывному  совершенствованию  инвестиционного
климата.  Ли  Цян  высказывался  за  укрепление  сотрудничества  между
предприятиями  двух  стран  в  области  технологий  и  инноваций,  в  сферах



современных  услуг,  зеленого  развития  и  цифровой  экономики,  ядерной
энергетики. В контексте отношений Китая с ЕС премьер заявил, что Китай
постоянно рассматривает Европу как важный полюс многополярного мира.
Укрепление  сотрудничества  между  Китаем  и  Европой  базируется  на
стратегическом  выборе  интересов  каждой  из  сторон,  отношения  Китай-
Европа не направлены, не зависят и не должны ограничиваться какой-либо
третьей стороной. Китай готов усиливать макроэкономическую координацию
с Европой, создавать условия для долгосрочного сотрудничества и надеется,
что  Франция  будет  продолжать  оказывать  позитивное  влияние  на
формирование  более  объективного  и  разумного  восприятия  Китая  и  его
политики в Европе.

Выступая  перед  представителями французских  деловых  кругов,  китайский
премьер  положительно  оценил  позицию  французского  правительства
относительно  «блокового  противостояния  и  декаплинга.  Он  заявил  о
необходимости  совместными  усилиями  поддерживать  безопасность  и
стабильность  отраслевых цепочек  снабжения.  Взаимозависимость  является
неизбежным  результатом  экономической  глобализации.  Политическое
доверие, существующее между Китаем и Францией, позволяет увидеть в этой
взаимозависимости стабильность, определенность и общие возможности для
развития, но отнюдь не риски.

23 июня в своем выступлении на заключительном заседании саммита «New
Global Financing Pact» в Париже Ли Цян изложил китайское предложение из
трех  пунктов:  во-первых,  продвигать  реформу  системы  глобального
управления  в  финансовой  сфере  и  создавать  стабильные  условия  для
развивающихся  стран.  Для  этого,  с  китайской  точки  зрения,  МВФ,
Всемирный банк и другие международные финансовые институты должны
реализовать  понимание,  достигнутое  лидерами  G20  в  части  завершения
нового  раунда  реформы квот  и  распределения  голосов,  и  увеличить  долю
стран  с  растущими  рынками  и  развивающихся  стран.  Во-вторых,
предоставлять  больше  ресурсов  для  развития  развивающимся  странам  со
стороны  развитых  экономик.  Китай  со  своей  стороны,  по  его  словам,
продолжит  оказывать  развивающимся  странам  поддержку  по  мере  своих
возможностей.  В-третьих,  продвигать  экономическую  глобализацию  и
свободную  торговлю.  Китай  готов  работать  совместно  с  мировым
сообществом  по  вопросам  либерализации  и  содействия  международной
торговли и инвестициям, но выступает против торгового протекционизма и
декаплинга,  а  также  любых  форм  разрыва  производственных  цепочек
снабжения. 

Отдельно Ли Цян вновь остановился на вопросах отношений между Китаем
и  Европой,  заявив,  что  стороны  должны  стремиться  к  общему  при



сохранении  разногласий,  расширять  общее  и  сокращать  расхождения,
продвигать более креативное сотрудничество, реагируя на неопределенность
международной  ситуации  стабильностью  отношений  Китай-Европа.  Он
также  подчеркнул  сохраняющуюся  приверженность  Китая  Парижскому
соглашению  по  изменению  климата  и  затронул  вопросы  энергетического
перехода. По его словам, Китай готов совместно с другими странами работать
над  созданием  глобального  партнерства  в  области  чистой  энергетики,
руководствуясь принципом общей, но дифференцированной ответственности
и рассматривает технологические инновации в качестве основной движущей
силы энергетического перехода. 

Вечером  25  июня  на  сайте  МИД КНР  был  помещен  ответ  представителя
МИД КНР на вопрос об отношении Китая к последним событиям в России,
связанными с ЧВК «Вагнер». В ответе представителя МИД говорится,  что
«это является внутренним делом России. Будучи дружественным соседом и
партнером по всестороннему стратегическому сотрудничеству в новую эпоху,
Китай  поддерживает  Россию в  сохранении  государственной  стабильности,
развития и процветания». 

В тот же день министр иностранных дел Китая Цинь Ган принял заместителя
министра  иностранных  дел  РФ  А.  Ю.  Руденко.  О  содержании  беседы
китайская сторона не сообщила, ограничившись лишь указанием на то, что в
ходе  беседы  стороны  обменялись  мнениями  по  вопросам  китайско-
российских отношений, а также международным и региональным вопросам,
представляющим взаимный интерес.  Перед встречей  с  Цинь Ганом А.  Ю.
Руденко провел консультации с замминистра МИД КНР Ма Чжаосюем. Как
явствует  из  официальной  китайской  публикации,  они  были  связаны  с
проблематикой ШОС, а также украинским кризисом.

Сергей  Цыплаков  -  Руководитель  направления  –  развитие  Китая  и  ЕАЭС  Центра
«Большая Евразия» Института ВЭБ        


